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从这些代表委员的声音，听见创新、开放、奋进的上海

    “在疫情防控这场惊心动魄的大考

中，上海交出了一份出色答卷，也形成了
上海经验，特斯拉、迪士尼的生产防控更

成为国际标准。”在全国人大上海团全团
会议上，全国人大代表、上海市政府秘书

长陈靖十分感慨。
陈靖说，高效协同、精准精细、科学

依法、“两网”支撑是上海打赢疫情防控

阻击战的关键词。所谓“两网”，是指政务

服务“一网通办”和城市运行“一网统

管”。在陈靖看来，“两张网”背后的理念
是一样的，都是遵循习近平总书记“人民

城市人民建，人民城市为人民”的精神，
坚持以人民为中心的改革理念，坚持数

据赋能政府治理的改革理念，强化数据

汇集互联，挖掘数据价值、释放数据红

利，促进政府管理服务数字化、智能化。
陈靖认为，“两张网”的建设抓住了城

市治理的“牛鼻子”，他建议在更大范围内
打通数据壁垒，通过推进“两张网”融合，

让城市更“智能”，让群众生活更便捷。

今天，十三届全国人大三次会议落下帷幕。
特殊时期的特殊两会，吸引了全世界的目光。尽管会期比以

往压缩了不少，但对于上海的代表委员来说，越是特殊时期，重
任在肩者就越要有超乎寻常的表现，这是“排头兵”“先行者”的
担当。

7天来，大家围绕中心工作和国家战略积极建言献策，不断
发出高质量的“好声音”———强化“四大功能”，推进落实中央交
付的新的三项重大任务；以开放为核心，推进进博会一体化发
展；加快布局新基建，推进在线新经济发展⋯⋯

在这些声音里，我们听见的是一个创新、开放、奋进的上海。

    今年全国两会前，我国第一个特殊综合保税

区———洋山特殊综合保税区通过国家 8部委联合验
收，正式揭牌。从“特斯拉速度”到“洋山速度”，不满

一岁的上海自贸区临港新片区又一次迎来新突破。
但在全国政协委员、浦东新区副区长李国华看

来，特殊时期，上海自贸试验区还应该拿出更强韧的
担当，体现更积极的作为，尽快谋划下一步的战略和

对策，充分利用投资贸易便利化自由化等优势率先

突围。“要结合此次疫情全球产业链、供应链布局调
整，早谋划、早行动，进一步打造 4.0版。”

李国华认为，从短期来看应推出更多贸易便利
化创新举措，帮助在全球供应链中具有重要影响力

的龙头企业恢复产能；从中长期来看，要利用制度创
新优势，培育具有核心竞争力的产业生态链。同时，

瞄准前沿科技和关键领域，加速布局 5G、人工智能、
大数据、工业物联网等前沿产业，提升未来高端产业

价值链控制能力。

全球化竞争是以城市群为代表的竞争，随着长三
角一体化上升为国家战略，如何在全国产业转型升级

和创新发展上更好发挥“主引擎”“主阵地”作用，全国
人大代表、上海市政府副秘书长陈鸣波一直在思考。

经过此次疫情，陈鸣波认为要抓住全球产业链
重构机遇，在长三角打造世界级产业集群，围绕集成

电路、人工智能、生物医药、高端装备等重点领域，协

同推进点式突破、链式创新，构建嵌入式、耦合式产
业链集群，强化关键环节、关键领域、关键产品的保

障能力。
“比如，智能网联汽车领域，长三角有着很好先

发优势，能否联合申请试点智能网联汽车高速公路
测试，让制度为新技术新经济护航。”陈鸣波说。

在上海证券交易所设立科创板并试点注册制，同
样是国家交给上海的重大任务，也是深化中国资本市

场改革的一项重大举措。2019年 7月 22日科创板开

市，至今已平稳运行 10个月，上市公司达到 100家。
“科创板已经初步显现了资本市场深化改革‘试

验田’的示范性和引领性。但对照设定的改革目标，

还有不小差距。”全国政协委员、上海地方金融监管
局局长解冬认为，目前的科创板市场规模尚小，未形

成集聚效应、规模效应，部分关键制度供给仍显不
足、运行效果还有待实践检验。

当前，新冠肺炎疫情及石油危机冲击全球经济，
引发全球资本市场巨幅震荡，近期京东、百度、携程

等中概股企业纷纷准备申请在第二地上市。解冬认
为，科创板作为承担国家战略资本市场创新平台，应

为迎接优秀中概股科技企业回归做好准备。
放眼未来，解冬建议科创板借鉴国际经验，坚定

不移加快关键制度改革，尽快出台红筹企业科创板上
市相关配套政策，加快建立吸引长期资金稳定入市的

制度，同时加快注册节奏，争取年内科创板上市公司

数量有较大增加，并有一批标杆型、引领性企业上市。

    “越是困难的时候，越要扩大开

放。”疫情给全球经济带来重创，逆全球
化浪潮也随之抬头，但在全国政协委

员、民建中央副主席周汉民看来，贸易
是危机后经济复苏的重要因素之一，保

持市场的开放性和可预见性至关重要，
中国推进更高水平对外开放，也将持续

为经济注入复苏活力。

推进更高水平的对外开放，稳住外
贸外资至关重要。“最近，我们从多方面

得到信息，不少国外企业提出要把生产
经营业务搬到上海来，在上海增资扩

产。全球资金、信息、技术、人才、商品、
数据等要素资源向上海集聚的趋势没

有变。”两会上海团全团会议上，全国人
大代表陈鸣波分享利好。

全国政协委员、德勤中国副主席蒋
颖认为，外资认可的中国“新比较优

势”，主要体现在产业集中度、供应链效

率、劳动力素质和市场潜力等方面。另
外，随着新基建的推进，必将有更多创新

技术和应用场景涌现，也将进一步推动
线上消费市场的繁荣。

“在这样的新形势下，中国将对那
些重视效率、市场和技术创新的高质

量外资外商更具吸引力。”蒋颖建议，

中国应当在接下来一段时间把握机
遇，创设更高质量的营商环境，稳定和

留住外资。
第三届进博会将于今年11月5日至

10日在上海举办，目前已经签约的展览
面积超过了去年同期水平。疫情没有改

变中国推进更高水平对外开放的步伐，

相关的制度设计和落地也在加快。

特殊时期，进博会如何“越办越好”？
全国人大代表章伟民认为，第一届进博

会强调“便利化”，第二届强调“常态化”，
今年这一届，章伟民提出的关键词是“一

体化”，打造“四位一体”大平台。
章伟民建议，作为国际采购交易平

台，进博会不仅要完善产品结构，更要注

重从量到质的提升；作为贸易投资促进
平台，需要进一步完善营商环境，改进贸

易投资便利化措施；作为人文交流学习
平台，需要围绕文化、旅游、教育、体育等

做好文章；作为世界开放合作平台，要有
“海纳百川，有容乃大”的胸襟与气魄，更

广泛、更深入地开展各项合作。

    今年是上海国际经济、金融、贸易、

航运中心“四大中心”建设的收官之年，
全球科创中心建设也要形成基本框架。

疫情之下，这些目标如何实现？不少代表
委员发表独到见解。

在推进科创中心建设上，全国人大
代表、复旦大学校长许宁生认为，要重视

张江国际科学中心和“三大产业”创新高
地建设的有机联动，推动国家重大科技

基础设施落地，实现最高水平科技人员
的聚集。全国人大代表、全国人大财政经

济委员会委员徐如俊则建议，要找准抓

手加快“新基建”进度，为发展智能经济
和产业数字化转型提供支撑，同时加快

科技协同创新，在关键领域下功夫。
“全球成功的科创建设进程中，离不

开金融的保驾护航。”全国人大代表、中
国太保寿险上海分公司副总经理周燕芳

建议，支持鼓励符合条件的金融主体设
立专业科创保险公司，可以在自贸区先

行先试。同时，她还建议健全科技保险的

管理体系，建立政企合作机制，搭建科创
服务平台，构建“政府主导、市场运作”的

科创风险多层分散机制。

全国人大代表、上海港国际客运中
心开发有限公司总经理徐珏慧十分关注

国际航运中心建设。今年两会，她带来的
2份议案和 3份建议中，4份都与航运业

相关。

“疫情发生后，沿海港口集装箱吞吐
量下降。政府应该出台允许开展沿海捎

带业务等改革举措，提振行业发展信

心。”徐珏慧建议尽早实施允许外籍国际
航行船舶开展以洋山深水港为国际中转

港的外贸集装箱沿海捎带业务，这不仅
能降低物流成本，还有助于吸引国际班

轮公司在沪优化航线布局和航班设置，
提升国际航运资源配置能力。

疫情期间，在线新经济异军突起。这
给建设国际经济中心和贸易中心的上海

带来哪些新机遇？曾长期“深耕”经济和

信息化系统的全国人大代表邵志清，一
直在思考 5G新基建与推动政府营商环

境持续优化的联结。
“5G建设，不但可以赋能在线新经

济，政府还可以此为契机，在 5G新基建
过程中进一步转变职能、厘清政府和市

场的关系，以前瞻性规划和合理性政策

激发市场主体内生动力和创造力，发挥
市场在资源配置中的决定性作用，充分

利用社会资本，营造更优、更公平竞争的
营商环境。”邵志清说。

谈到如何为区域经济发展培育更多
亮点，全国人大代表、黄浦区委书记杲云

认为，除了继续抓好营商环境优化，还要
不断扩大内需，积极发展“互联网+商

业”，培育新兴产业，打造数字新经济的
制高点。在他看来，正在如火如荼开展的

上海“五五购物节”，不仅最大限度促进
了消费回补和潜力释放，也打响了“上海

购物”品牌，推进了国际消费中心城市的
建设，同时为扎实做好“六稳”、全面落实

“六保”作出了积极贡献。

扩大开放2

加快建设五个中心改革创新3

?两张网”赋能未来城市治理4

推进落实国家战略
蹄疾步稳1
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特殊时期，排头兵更有担当

把进博会越办越好

■ 张江人工智能岛

本报记者 孙中钦 摄


